
捏面人
任溶溶

    我小时候最爱看一
些小贩走来走去，背一个
箱子，箱子里有各种颜色
的面团，他们坐下来就用
面团捏出孙悟空、猪八
戒、赵子龙、蔡廷锴……
我们想要谁也可以请他
捏。这些捏面师傅本事真
大，捏得真像真好。我们
小朋友很欢迎这些捏面
人师傅。

如在今天，这些师傅
应在艺术殿堂之内！

十日谈
霜艳

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

19
2020 年 11月 27日 星期五 本版编辑∶郭影编辑邮箱：guoy@xmwb.com.cn

崇明盛开西红花
杨建勇

    上周，几位艺术家去崇明农联西红
花研究发展中心写生，很好奇西红花居
然长在崇明，而且崇明还是我国最大的
西红花养殖基地！

西红花，又名番红花，也叫藏红花，
是一款古老的中药，在中医里，它被当
作活血通络、化瘀止痛的药材，特别以
养血闻名。譬如
你要去西藏、青
海，热心人会立
马推荐先服藏红
花，似乎它也有
抵抗高反的功效。藏红花其实就是西红
花，而这只是西红花众多名字的一种。
西红花被利用的时间很久，公元 10世
纪，波斯人供奉给神的花朵中就有西红
花。波斯人用西红花作香料，它的红色
素被用来染织，据说染成的地毯色泽金
黄不易褪色。这样的方法还被用在食物
上，如果你去伊朗旅行，还能吃到西红
花饭，黄金色，味道非常棒。

土耳其也盛产西红花，亚历山大大
帝把用西红花沐浴的习惯带回马其顿
王国，顺带着培养了一路的西红花。印
度的西红花则是波斯人给带去的，印度
原产的西红花是姜科植物而非鸢尾科，
颜色接近但没有香味。迄今为止，西红
花在印度依旧用途广泛，但红花则属另
一种植物。

在我国，甲骨文中的“郁”就是西红
花，以前的“郁金香”也是，这是当代学
者饶宗颐考证的结果。李时珍的《本草

纲目》中有记载，不过他换了个佛系名
字“茶矩摩”。西红花本不产自中原，唐
代之后，西域进贡大大减少，“郁”也就
不见踪迹，今天的西红花多由印度、尼
泊尔经西藏传入中原，所以又被称作藏
红花。在伊朗，当代的波斯学者称西红
花为“中国罂粟”，因为他们相信西红花

是从中国传到波
斯的。
西红花在秋

天开花，它的药
用价值就是三根

花丝，据说大约需要 20万朵西红花才
能制成一公斤成品，并且还必须是雌
蕊。西红花不在地里开花，开花时节，花
农得将其轻轻起出，移至室内，然后静
待花开结丝。在崇明，第一次见其尊容，
作为商品的西红花呈重重叠叠的红色，
干干的丝状毫无火气，高雅地堆满青瓷
盘，一副名贵值钱的样子。
而培育室内，西红花却是另一种状

态，满室的紫色密密麻麻开满一片，水
仙球状的花枝上唯有一花一叶，花开六
瓣，三根金红的花丝重重地垂着，这一
点与其他花蕊完全不同，也许这就是有
分量的表现。
所谓贵重，不就是分量吗？

听李安谈疫情下的影视人
卢 燕

    2020 年，全世界人民经历了
不平凡的一年，对于电影从业者
来说更是雪上加霜。但是从另一
种角度看，电影行业的停摆是否
会促进另一种制作形式的发展？
对电影人而言会有何种启示呢？
在美西南科工学会的年会中，李
安导演从电影制作、电影发行的
角度，分享了他对于电影行业未
来发展的新思考，令人感叹。
李安导演表示，在疫情给全

球电影行业带来的冲击下，他和
其他人一样困惑于未来的电影该
何去何从。但是，他也看到了另一
种可能性，那就是虚拟制作。因为
除去编剧的工作可以在家中完
成，其他大部分电影制作的工作
只能停滞，而虚拟制作受到的影
响较小，所以疫情可能会加速虚
拟制作的发展。虚拟制作不同于
传统电影制作，需要更富有想象
力，也可以不拘泥于现实创造自
己想要的世界。
电影行业正在朝着这个方向

发展，未来将在电影制作、故事创
作上经历一个改革时期。而研究
认知科学也非常重要，因为我们

需要运用大脑中的图像来创造故
事。李安虽然在生活中不是一个
很新潮的人，但是在电影制作上
一直秉持创新的理念。他表示，当
面对新的感觉、新的故事和新的
电影制作方式时，不应拘泥于传
统的制作方法去思考这些问题。
在疫情的冲击下，电影院线

遭受到严重打击。据报道，美国电

影院线（AMC）第三季度仍处于
亏损状态，亏损已超 9 ?美元。
这对于整个电影行业来说也是致
命的打击。大量电影制作完成后
却不能走向电影院，实现票房的
创收。

李安表示，随着疫情大流
行，会有很长一段时间很难把人
们安全地聚集在一起，但是观众
可能会比以前更想要看电影，好
的内容是一直被需要的。现在大
部分国家的观众只能在家中观
看。多媒体平台的节目，以及线上

发行已成为主流，而观众正在慢
慢习惯这样的观影模式；线上平
台的内容越来越好，质量越来越
高，疫情之后，院线的内容若不升
级，进入电影院的观众会不会越
来越少？所以影视工作者应创作
出更好的内容和形式，给院线观
众带来更好的观影体验。
回忆起第一次创新，李安做

《少年派的奇幻漂流》时，提出了
以 3D 形式制作这部电影。在影
片中，有老虎，有孩子，有 3D，还
有水，所有的高难度因素都集中
在此。其中有 690 个特效镜头，
所有制作均在世界各地不同区域
进行。观众看见的同一个画面，都
是经由不同国家或地区的不同工
序制作而成。当时，李安也处于非
常困惑的时期，因为他正在试着
拍一部非常商业化的主流电影。
也正是有了这第一次创新，才有了
这部电影的成功，斩获第 85 届奥

斯卡 4 项奖项和
11 项提名，李安也
获得奥斯卡最佳导
演奖。

我们已经进入
了数字电影时代，
虽然发展时间不
长，会有一些困难，
但是我们正在朝着
更好的方向前进。

在李安看来，我们
必须向未知的事
物呼喊，创造出新
事物。这既熟悉又
未知，介于意志和
不情愿之间。不过，这是我们梦想
的最佳起点，他所做的尝试，也是
在为电影的未来铺一条新路。

在谈到年轻一代电影人时，
李安希望大家在前进过程中创造
出新的事物，创造出轰动性的东
西，不断探索新的可能性。他表示
这是电影的本质，从来没有改变
过。这是一种旧的时尚，它不断创
造新的刺激，发现新的机遇，找到
我们曾经拥有的纯真和对某件事
最初的兴奋。虽然现在的状况不
是那么友好，但是对于追求梦想，
任何东西、任何人都不能阻止。年
轻人有梦想，就要坚持下去。一部
好电影可能会改变整个世界。不
要让任何事情使你气馁，要以积
极的态度去看待生活，即使机会
很渺茫，还是要为之而努力。
创造出好电影，真诚很重要。

当你从想象力中解放出来，你可
以更自由地用抽象的方式来看待
自己，更好地表达自己，会离广阔
的梦想更近一步。你必须对自己
的人生阅历有非常深刻的理解。
不论观众的国家、种族、肤色，当
他们在看电影时，他们不是在看
你，而是通过你看自己。所以要从
自身的特殊性出发，找到共通的
故事或者价值观，让世界各地的
观众找到共情点，才能做到感同
身受。

生命的奇迹 月 丽

    以前，家里有人生病，
妈带我们去“看医生”，无
一例外都是中医。那时，几
乎每个医院都有中医。中
医的历史可以追溯到春秋
战国时期，两千多
年来，医书上和民
间流传的故事有不
少堪称传奇。

1993年，好友的女儿
小英大学毕业去深圳寻找
机会，不料，两天后就回沪
了，说头痛欲裂，走路也不
利索了。赶紧去医院拍片，
“脑瘤！”二字如雷一般响

起。“开刀行否？”“这部位
不能碰。”我们不信，又去
另一家三甲医院，结论一
样：“只能活三个月……”
小英崩溃了，我给她

写了信：“你的病会有办法
的，你一定能渡过难关。”
其实，这话连我自己也不
信。一朵刚绽放的鲜花，怎
能让它瞬间凋落？我们到
处托人找医生，回答都是
摇头。后来有朋友说，去龙
华医院试试中医。中医不
能开刀，怎么治？但实在无
路走了，我们去了。进了院
门，病急乱投医，到处问，
哪位能看肿瘤？误打误撞，
碰到了邱医生。后来我们
才知道，邱医生是享受国
务院特殊津贴的著名专
家，但他是看消化道肿瘤
的，并不看脑科。也许邱大
夫看着我们心觉不忍，没
作解释便切了脉，然后说：
“没那么凶险。我试试，至
少，不会三个月就没命。”

我们并没抱多大希
望，但是邱医生温和的态
度令我们心安了。这以后，
每周去一次，一次七帖药，
药又苦又涩，小英哭着不
肯吃。邱医生总是和颜悦
色地劝她：“人的命只有一
条，良药苦口能救命！你看
你爸爸，头发都白了一大
圈，你忍心丢下他走？”与
恋人分手，不能工作，生无
可恋的少女，在邱医生的
良药和劝解下，情绪和病
情慢慢地稳定了下来。三
个月过去，小英没走。一年
过去，拍了片子，说肿瘤变
软了。三年过去，又拍了片
子，肿瘤缩小了。26年里，
邱医生一直为小英看病，

现在他的专家门诊一号难
求，他仍为小英开绿灯。小
英带瘤生存，活到了今天。

去年，小英生了一场
严重的肺炎，住在龙华医

院重症病房近两个
月。很多人认为，中
医擅长调理，对慢
性病或康复有用，

生死关头的抢救还是要靠
西医西药和医疗器械，我
也以为这个难关她肯定闯
不过去了。没想到邱医生
和“龙华”的众多医生护
士，用中药及传统医术，硬
把她从鬼门关拉了回来。

生病，对一个风华正
茂、前途无量的女孩是非
常残酷的。远离社会，无法
工作，恋爱无望，前途灰
暗，但小英坚强地与病魔
作斗争。她思维清晰，也很
乐观。她感恩邱医生救了
她，感谢龙华医院给了她
第二次生命，她常说：“不
能让白发人送黑发人，我
听邱医生的话，一定要活
下去。”治病，有高超的医
术；救心，有仁爱悲悯之
情，“龙华”的中医们不断
演绎着这样的善行。

疫情肆虐，全国医护
人员驰援武汉，有大批中
医参加了这场殊死搏斗。
“龙华”人也参加了国家中
医医疗队奔赴“前线”。在
出征仪式上，他们以“敬佑
生命，救死扶伤，甘于奉
献，大爱无疆”的誓言，喊
出了中医自古以来一脉相
传的精神。中医和所有的
医生一样，他们常常遗憾
自己的无奈：“有时治愈，
常常帮助，总是安慰”。但
只要有一颗仁心，只要传
承了这种精神，他们就像
邱医生和“龙华”人一样，
都会不断攀登医学高峰，
去创造生命的奇迹。
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    都说上海的冬天不太冷，满眼看
去，冬天也是一副春光耀眼的感觉，对
时尚女孩来说，尤其如此。

你看，女孩们色彩斑斓的长裙短裙
正在街头舞动，配着流行的同样色彩斑
斓的或高或低不同样式的高帮靴子，袅
袅娜娜，吸引眼球。某一日，猛地听说时
尚女孩还穿着肚兜炫目，心想：这时尚
还真让人像害相思病似的为之着迷吗?

当自己被拽着走进皮草肚兜排队
中，仿佛暖风忽地吹开了记忆之花，肚
兜在不太冷的初冬又被热烈地展示。只
见 20多位“美眉”身着各式皮草肚兜款
款而来，她们不仅身着款式各异的肚
兜，还把皮草和彩绘武装到眼部、额头、
手臂，个个显得耀目而精致。她们看似
随意地摆造型拍照、聊天、看画、跳舞，
举手投足间不经意就把流行的皮草要
素和肚兜的迷人风采结合得天衣无缝，
把万般风情凸显得淋漓尽致。真是风韵
楚楚，满目生辉，似乎把冬天的寒意都驱走了。

都说上海女孩是有气质具风情会打扮自己的精
灵。此话一点不假。让肚兜成为流行时尚，上海女孩穿
出了真正的神韵、真正的表情。

或许可以说，肚兜是饱含中国女孩美好期盼和缜
密心思的私密贴身物件，它与肌肤亲密接触、熨帖着
女孩的身体，有些许羞涩，些许矜持，仿佛是女孩心里
的秘密，不能张扬而只能在心里细细回味。肚兜作为
传统、作为收藏、作为记忆时，它是属于整个中国的。
可是作为了时尚，作为了流行，当它不再被藏着掖着，

而是大大方方地走上街头，大大方方地让
人眼睛一亮，大大方方地接受人们的赞美
和惊羡的目光时，恐怕只有上海女孩苗条
高挑的身材，才能说尽其中的内涵、其中
的风情、其中标识的流行主张。

在肚兜派对上，肚兜
女孩是主角。肚兜使这些
女孩显得娇柔妩媚，还有
一点点的神秘性感。可以
想象得出，当传统的红肚
兜被改造成了皮草肚兜，
这些女孩在温暖的室内轻
轻脱下厚重的大衣，让自
己玲珑的娇躯轻松地解放
出来是何等惬意舒畅。在
众目睽睽之下，她们成了
受人瞩目的焦点，自信而
快乐地招摇。

这就是上海女孩，这
就是当下上海的一个流行
元素。只要有机会，只要有
合适的土壤气候，流行的
主张就可以像相思病一样
蔓延开来……

责编：林明杰
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    中年以后登高看个景，要在心里反
复揣摩是否值得。如果旅游的项目中有
登山一项，马上就打算让他们去爬吧，我
只在山脚下喝茶。阿尔卑斯山，是用吊车
送上去的；去过的有名与无名的山，登上
去，似乎大多都是借了机器之力。
绿色的栈道一步步踩着，眼睛向上

望着，何处是终点呀？与其说是对自己的
体力缺乏信心，不如说，是对自己的意志
缺乏信心。总是在前面的人的鼓励下，没
有退缩；预期目的，其实也总是比你预料
的要早一点到达。
曾经两次爬过井冈山。对山里的竹

林，岩石，山泉印象深刻。井冈山是平缓
与险峻配合得恰到好处的山，平缓处，让
你欣赏泉水叮咚；险峻处，可以看到更壮

阔的风景。也忽然明白了，山是如此美妙的保护之物，
在山里打游击，敌人哪里抓得到你。就是伙食比较差一
点，红米饭，南瓜汤，偶尔尝尝还行，但是终日吃这个，
还要打仗，可以想象当年红军的艰苦了。
那时住在井冈山，晚上还看了一场电影《庐山恋》。

《庐山恋》是天天晚上放的，天天有不同的游客看。不知
是放映设备的问题还是电力不足，银幕上的镜头很不
清晰，然而这也是山上仅有的娱乐了。
第二次爬井冈山，脚步已经快不过十多岁的女儿。

累得气喘吁吁，但是还是骄傲地登到了山顶。悬崖上的
红枫树英姿飒爽，枫叶深深浅浅，自然如画。同一座山，
今生爬了两次，也只有井冈山了。
印象最深的爬山，是莫干山。跟大学同宿舍的女同

学两个人。才 20多岁，那时候的莫干山，原始质朴，没
有游客。我们俩慢悠悠，聊着天，爬着山，看景点不是主
要的，最兴奋的是，漫山遍野的花草香，还有愈益接近
天际的刺激。蓝天白云离自己那样近，天地是如此空旷
无垠。整座山，竟然只有我们两个人！“空山不见人，但
闻人语响。返景入深林，复照青苔上。”爬山是这样的
好，我们完全能够体会了。

爬的过程，是你与山在自然呼应着。爬到山顶，身
上的汗让风一吹，那个舒服无以言喻。你见证了自己的
能力。因为不懈的努力，所以你看到了在平地上看不到
的风景。群山起伏，登高望远，之后，你的胸襟应该不一
般。这是山的洗礼。站在山顶，你对空气的感受与站在
平地的感受决然不同。你呼吸的是大自然的精华。
有朋友约去黄山看雪拒绝了。曾经的庐山之行也

错失了。统统后悔不迭。
人与名山，其实只能是“一生一会”。爬山登高是年

轻时一定要去做的事，不仅仅为体能的允许，还为一种
混沌未明的人生观。付出、得到、衡量、计算，想得太多，
是做不成某些大事的。“一鼓作气”是年轻的福利。恋
爱、交友、冒险、旅行，就如登山一样，是适合年轻人去
做的。
“五岳归来不看山，黄山归来不看岳。”———一个人

的豪气是应该在年轻时就建立的。哪怕这豪气在日久
岁月的世俗尘埃中渐渐被
消磨。

人群熙攘的登山，那
份热闹有违你在清幽宁静
中感受自然之美。只有孤
勇是与爬山匹配的。

春
和
景
明
（纸
本
设
色
）

张
迪
平

    它们的生命短暂
而脆弱， 不能象征永
恒， 它们的花开花落
是我们思索生命意义
的路径。


